

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: VICENTE SAENZ



Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 19 DE NOVIEMBRE DE 1921

Núm. 639

¿Se declarará Alemania en insolvencia?

Nubes en la cuestión irlandesa

LONDRES.—La situación irlandesa ha experimentado cambios. El Premier ha consultado brevemente a Chamberlain, después de lo cual se dirigió a pasear en automóvil.

De acuerdo con lo convenido hasta ahora, el Premier regresará a Londres para asistir a la sesión de Gabinete y posiblemente para consultar a Craig.

En algunos círculos bien informados se dice que aunque nada ha ocurrido hasta ahora que haya alterado la situación no sería una sorpresa si Craig y sus colegas fueran llamados a conferenciar con el fin de pasar una revista a la situación en el norte de Irlanda; indicando esto que el Ulster está dispuesto a considerar alguna base de arreglo.

La Estación Radiotelegráfica más grande del mundo

WASHINGTON.—La «Central Radio», que es la más poderosa estación radiotelegráfica del mundo, ha quedado oficialmente abierta hoy con la transmisión de un mensaje del Presidente Harding, en el cual éste expresa que el pueblo norteamericano espera que la paz, que bendice la tierra americana, pueda hacerla fortuna de todos los países y de todos los pueblos.

La estación está situada en Long Island a setenta millas de la ciudad de New York.

Ceremonia en memoria del Papa

Pío X.

Por telegrama de Roma, se avisa que tuvo lugar, en la Capilla Sixtina, una ceremonia fúnebre solemne, en memoria de Pío X, la cual se realizó en presencia del Papa, de los cardenales y del Cuerpo Diplomático.

Revisando las finanzas de Alemania

Paris.—Hablando del viaje a Berlín, el martes próximo, de la comisión de reparaciones, para examinar los medios que el gobierno alemán tiene intención de aprovechar para procurarse los fondos necesarios para la ejecución de sus obligaciones. «Le Matin» dice que la comisión medirá los recursos de Alemania e inscribirá entradas en el capítulo de reparaciones en donde los alemanes sólo anotarán déficit.

El Premio Nobel por la literatura

ESTOCOLMO.—La Academia de Suecia ha concedido el Premio Nobel para literatura, correspondiente a 1921, a Anatole France, el gran escritor francés. Hace días se dijo falsamente que Anatole France había sido descartado por «bolsevic».

El proceso contra el

Barba Azul Moderno

Versalles.—El juicio contra Enn Landru, llamado el «Moderno Barba Azul», y a quien se acusa de haber asesinado y de

Se cree que elementos alemanes apoyan a los rifeños contra España

Finaliza el «modus vivendi» Franco-Español

haber quemado después los cuerpos de 10 mujeres a quienes había dado palabra matrimonial y de haber asesinado también al hijo de una de sus prometidas, comenzará a verse mañana lunes a medio día ante la Corte de Assises de Seine-et Oise, presidida por el juez Gilbert. El abogado Moro Giaferri que defendió a Caillaux y a los famosos Humbert hará también la defensa de Landru, circunstancia que presta gran atención al presente caso el cual será uno de los más célebres entre todos los procesos que recordarán los anales de justicia de Francia.

El caso de Sacco Vanzetti

Dedham, (Estado de Massachusetts).—La vista de la petición de la apertura de nuevo juicio en el proceso Sacco Vanzetti fue continuada el 5.—La defensa de los acusados continuó con la exposición de argumentos iniciados.

Tropa armada de rifles vigilaba los alrededores de la Corte de Justicia y allanaba a todas las personas que ingresaban al local en que se veía la causa.

La defensa trató de demostrar que los testimonios presentados contra los acusa-

dos no eran suficientes. El fiscal del distrito dijo que el jurado que había tenido primero el caso a su cargo contaba con la capacidad necesaria y que había sido satisfactorio para la defensa cuando fue elegido y afirmó que había llegado a pronunciar su sentencia fundándose en las pruebas presentadas.

Se ha concedido plazo a la defensa para que presente una moción suplementaria sobre la iniciación de nuevo juicio fundándose en las irregularidades que afirma haberse cometido por el jurado. Antes de suspender su audiencia la Corte que está

Se acaba el modus vivendi franco-español

Paris.—El Gobierno francés ha tomado la iniciativa para declarar la cancelación del modus vivendi comercial que había con España. Dentro de un mes habrá que renovar el acuerdo, si no se quiere ir a una guerra de tarifas entre España y Francia. Los elementos mercantiles franceses y españoles piden que se haga un nuevo acuerdo fiscal favorable al tráfico entre ambos pueblos.

El que manejaba el cañón que los rifeños empleaban en Melilla era un alemán

Madrid.—Ha causado sensación general la noticia de que un alemán, apresado en recientes combates, era quien disparaba el cañón de los moros en Tiguisan.

Con este motivo se recuerda la gran campaña alemanófila que hizo Abdel Krim, en tiempos de la gran guerra, y por la cual se enemistó profundamente con el general Fernández Silvestre, que era partidario de los aliados y quería mantener estricta neutralidad en Marruecos.

Ahora se empieza a abrigar la convicción de que son elementos alemanes los que auxiliaban al rey del Rif en su guerra salvaje y cruel, semejante a la de los teutones en Bélgica y Serbia.

Para fomentar la influencia de Francia en la América Española

Paris, novbre, 11.—Ayer se inauguró aquí la Casa Latina creada para fomentar la influencia comercial de Francia en la América Española. En la Casa se les dio de comer espléndidamente a muchos cónsules, cancilleres, etc., de los pueblos de ultramar.

Baile de Organdie

Se están haciendo los preparativos necesarios para el baile de fin de año, y se ha acordado que este baile sea con trajes de organdie bordado, y precisamente este clase de género y muy a propósito se encuentra exhibiéndose en la vitrina de la tienda «La Gran Señora» de José Sarkis, quien acaba de recibir un surtido completo de organdies en todos colores y estilos, lo mismo que aplicaciones y un sin número de novedades más baratísimas.

Alvarez y Cleves

Frete a la Artillería

Acaban de recibir:

FAJA DE TRANSMISIÓN PARA MAQUINARIA
ALAMBRE LISO, NEGRO Y GALVANIZADO
VELIPEDOS PARA NIÑOS, DOS AMASOS
PAJAS INGLESAS PARA CAMPAL
ESCOBAS PARA PATIO, INGLESAS
RESORTES Y CANDELAS PARA AUTOMOVIL
CLAVOS Y GRAMPAS DE ALAMBRE
TELA DE YUTE, VARIAS CLASES
Todo a precios sin competencia

Sociales y Personales

VIAJEROS

En la mañana de ayer salió para el Perú el altivo e inspirado poeta don José Santos Chocano, quien permanecerá unos meses en su suelo nativo.

Al despedir a nuestro buen amigo, le desemos un feliz viaje y un pronto regreso a Costa Rica donde mucho se le estima.

Mejor de salud se encuentra nuestro particular amigo don Gonzalo Facio, quien estuvo en días pasados muy enfermo. El señor Facio ha sido atendido por el distinguido cirujano Doctor don Federico Zumbado.

Desearnos que se restablezca pronto el señor Facio.

En la mañana de hoy partió para México la distinguida dama doña Isabel de Viteri después de haber permanecido varios meses en esta capital donde goza de grandes simpatías.

LA PRENSA se complace en deseárselo un viaje muy feliz a la estimable viajera.

—En el vapor holandés «Orange Nassau», salieron del país el Excmo. Ministro de Alemania señor Erythopel, el señor Conde de Tattenbach, don Avelino Alesina y su bella hija, la señorita Pepita.

Que tengan muy buena travesía son nuestros deseos.

—Procedente de Panamá se encuentra de nuevo en esta ciudad, la estimable señora esposa de don Andrés Venegas, doña Clementina de Venegas y su hija la señorita Ofelia.

—Partió para Heredia la señorita Dora Páez.

—Regresó de Cartago la señorita Lía Pacheco.

—Don Francisco Mayorga Rivas se encuentra entre nosotros desde hace varios días.

—Ayer estuvo en Cartago don Alvaro Bonilla Lara.

—En Heredia se halla el Rev. Fray Gregorio de Beire.

—Don Jorge Ortiz Regresó de Cartago.

—Regresó al país don Wenceslao de la Guardia.

DOÑA SOLEDAD DE CASTRO AVILES

Hoy se cumple el primer aniversario de la distinguida dama doña Soledad de Castro Avilés, cuya memoria siempre vivirá en el corazón de sus amigos.

Al cumplirse un año de ese doloroso acontecimiento, en que la sociedad entera lamentó el sarcasmo del destino que apagó aquella preciosa vida, renovemos nuestra sincera condolencia a la familia doliente.

LA BODA DE ESTA NOCHE

En la casa de habitación del Lic. don Fabio Baudrit y su distinguida señora esposa doña Mercedes Moreno de Baudrit, se verificará esta noche la ceremonia matrimonial de los estima-

bles jóvenes don Moisés L. Maduro y la bella señorita Clarita Murillo.

LA PRENSA formula muy sinceros votos por la felicidad del nuevo hogar.

HOGAR DE PLACEMES

El hogar de los estimables esposos don Franklin Fernández P. y doña Ninfa Soto de Fernández se encuentra de plácemes con el feliz arribo de una hermosa niña que ha venido a aumentar la felicidad de sus dichosos padres a quienes damos nuestra enhorabuena, y para la chiquitina formulamos muy sinceros votos de ventura.

BRILLANTES EXAMENES

Ayer presentó brillantes exámenes el joven don Alfredo Sáenz González, alumno del IV año de la Escuela de Derecho.

Por su esfuerzo merece el joven Sáenz nuestro sincero aplauso.

EL CORONEL GUARDIA

Desde hace algunos días se encuentra en esta capital, procedente de su finca de Bagaces, el Coronel don Rudecindo Guardia.

Saludamos cordialmente al señor Guardia deseándole muy grata permanencia en San José.

Sensible fallecimiento en La Uruca

El miércoles pasado dejó de existir en la Uruca el muy apreciable vecino de ese lugar, don Deodone Valenciano, después de una corta y penosa dolencia.

En la Iglesia de ese lugar se efectuaron sus funerales, siendo sepultado ayer en el Cementerio de San Juan.

Damos nuestro más sentido pésame a la familia doliente con especialidad al Presbítero don Salomón Valenciano, a don Rosario, doña Natalia, don José, doña Julia Rodríguez v. de Valenciano y a sus hijos Antonio Teresa y Julia.

Felipe Derblay

Mañana en la noche se proyectará en el Variedades la sublime película de arte italiano titulada «Felipe Derblay» interpretada por la aplaudida artista Francesca Bertini.

«Felipe Derblay» el héroe de la bellísima novela de «Olmets» quien sacrifica hasta su vida por la mujer a quien adoraba siendo ésta demasiado indiferente con él, es una soberbia comedia llevada a escena con todo arte y lujo. Contiene pasajes hermosísimos y escenas admirables. El éxito es seguro.

El Depósito de Azúcar de José Andrés Coronado

Es el único que ofrece un surtido permanente de AZUCAR de todos los ingenios del país y a los precios más bajos.

Frente al Palacio de Justicia. — San José, C. R.

Apartado N° 483

Teléfono N° 511

CERVECERIA TRAUUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas

CERVEZAS: Lager grande y pequeña, Doble grande y pequeña. — ¡TRAUBE! — Aguas minerales, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Ginger Ale, Zarzaparrilla, Limonada, Kola sencilla, Siropes, etc., etc. — ¡TRAUBE!

Información Política

Don Ricardo irá a la Cámara

La Reunión del Partido Republicano

Don Adán Saborio se retira

El Partido Republicano celebró una importante reunión anoche; la cual estuvo muy concurrida.

Al lanzarse la papeleta para Diputados propietarios, don Ernesto Ortiz manifestó que él había estado ese día en Cartago y que habiéndose entrevistado con el Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, le había manifestado que veía con simpatía la actitud del Partido Republicano; y con particular jovialidad le había dicho que había que continuar la campaña, siempre con entusiasmo para llegar a la cumbre.

Las papeletas para diputados y Regidores Municipales que lanzó el Partido Republicano está integrada así:

Diputados Proprietarios

Ricardo Jiménez Oreamuno, Tomás Soley Güell, Ernesto Ortiz Odio, José Guerrero, Claudio Coto Rojas, José Joaquín García Monge, Manuel Coto Fernández, Benjamín Hernández, Fernando Acuña.

Suplentes

Rafael Castro Quesada y Ovidio Rojas.

Municipes Proprietarios

Dr. Solón Núñez, Don Mariano Struck, Licenciado Alfonso Jiménez R., Don Jorge Castro González, Don Víctor Ross, Don Alejandro Salazar Ureña, Don Ricardo Pacheco Lara.

Suplentes

Rómulo Artavia, Bienvenido Ortiz y Alberto T. Brenes.

Todos los miembros de esa agrupación política han visto con buenos ojos esas papeletas y están propuestos a hacerlas triunfar contra viento y marea, como dicen ellos.

En el Guanacaste continúa la plática, siendo cada vez más intrincada.

Los partidarios de los señores Mayora Rivas y Baltodano, que son muy numerosos por cierto, cuentan como seguro el triunfo de sus papeletas.

En esa rica provincia la lucha electoral es muy eficaz.

Se nos informa que el nuevo Gobernador está tratando por reconciliar los ánimos altados y que su idea es observar a mayor imparcialidad en la lucha. A su tiempo se maduran las uvas.

Ayer corrió en Limón la noticia de que en ese puerto se lanzaría la papeleta civilista, que como es natural irá encabezada por el señor Iglesias Castro.

Otros nombres que suenan en ese lugar, son los de los señores

don Lalo Robles, don Aurelio Castro y don Alejo Jiménez.

En el puerto del Pacífico continúa la campaña por don Emiliano Odio, quien es seguro ocupe la curul por Puntarenas.

Las papeletas para Regidores están circulando por todas partes y en gran cantidad.

En Alajuela triunfará don Pedro Quirós.

Nos informan que en los cantones de Naranjo, Grecia, Zarcero y San Carlos, no pega otra candidatura que la de don Pedro Quirós, que ha nacido sola y que cuenta con la mayor simpatía.

Lo malo de todo esto, continúa nuestro informante, es que al amparo de esta prestigiosa candidatura quieren ir al triunfo otras personas, ocupando el segundo lugar. Ese segundo lugar se lo disputan entre don José Manuel Peralta y don Eusebio Rodríguez, que no cuentan con la suficiente simpatía ni con bastante grupo de adeptos para triunfar por sí solos y que en consecuencia tienen que replegarse a la candidatura de don Pedro Quirós.

Don Adán Saborio se retira

Habiendo resultado un fracaso la tal Convención de Atenas, don Adán Saborio ha resuelto

abandonar el campo. Parece que le achacan que siendo él Delegado por el cantón de Alajuela resultara de primero en la lista respectiva en una convención que ni siquiera se celebró.

El General Volio aceptado con entusiasmo delirante en los cantones de Alajuela.

Un respetable número de importantes vecinos de Alajuela lograron decidir al General Jorge Volio para que aceptara la Candidatura a Diputado por dicha Provincia. Repetidas insinuaciones de igual naturaleza recibió de San José y Cartago; esta marcada deferencia y general aceptación es fácilmente explicable, desde luego que todos sabemos de las cualidades de sinceridad, patriotismo, carácter y especial preparación que adornan al valiente general. En los primeros días de esta semana dió principio a su gira política.

En Río Segundo y San Pedro de Poás tuvo recibido con entusiasmo, obteniendo grandes y sinceras manifestaciones de cariño.

Según se nos ha informado seguirá para Atenas, Palmares, San Ramón, etc., de donde esperamos obtener noticias de su llegada y recibimiento, para darlas a conocer a nuestros lectores.

En nuestra edición del lunes:

“Lo que dicen ex-Presidentes, ex-Ministros, Banqueros y Abogados de reconocida competencia, acerca del empréstito con el Royal”.

Encuesta de La Prensa Contestando una interpelación

Señor Director de LA PRENSA.

Pregunta Ud.: si debemos tomar parte en la política mi contestación es sencillamente que sí, siempre y cuando la enderecen para beneficio de los trabajadores.

JUAN R. PÉREZ

Sr. Director de LA PRENSA.

S. O.

Suponer que las cosas mejoran por gracia y obra de la casualidad, es caer de experiencia y, más que todo, de voluntad y de carácter.

Cada hombre en la vida debe ser a manera de un dinamo, que da energía y fuerza. Así los pueblos son grandes y así los pueblos son útiles.

Sumirse en sueños nivánicos mientras la nación espera postada, la mano cariñosa que la levante y la frase salvadora de sus hijos que la digan: ¡anda! sería tal vez justificable en el oriental indolente, que en su misticismo espiritual cultiva y prefiere su serenidad interior, a las actividades exteriores siempre indispensables para el mejoramiento de las instituciones y para conservación de la especie, pero nunca sería justificable en nosotros, siempre quietos del ideal y siempre audaces para vencer imposibles.

Todas estas reflexiones nos ocurre ahora que palpamos muy de cerca el pesimismo por la lucha cívica que se acerca. Con todo y que apenas faltan dos semanas para las elecciones de diputados y municipales, los ciudadanos no se preocupan por saber cómo y en qué forma van a quedar integrados esos poderes.

Permitir que este cruel ecepticismo nacional eche raíces, sería bajo todo punto de vista absurdo e ilógico. Indispensable es que reaccione el pueblo y se interese de verdad y a conciencia por sus debates cívicos. Que valientemente se haga cargo de su personería que perdió, precisamente por su falta de comprensión en la parte de directa responsabilidad que le corresponde.

Alzarse medrosos de una lucha nacional que apremia el concurso de los valientes y de los esforzados, equivale a declarar incapacidad o temor de actuar en primera línea, para así restar el cuerpo a tuturas responsabilidades. En ambos casos la actitud monificada nunca edifica y nunca revoluciona. El hombre debe darse cuenta cabal de su individualidad y debe accionar siempre en el radio en que esté colocado. Perder la fe y obstaculizar la acción bienhechora de los que ponen su pecho en primera fila y de los que anhelan días mejores y mejor patria, es hacer obra negativa.

Por eso tenemos la convicción más profunda de que los pueblos deben estudiar política y hacer política. Ya es tiempo de que se formen en Costa Rica partidos definidos; partidos ideológicos que alimenten su espiritualidad en ideas concretas y claras, en tendencias prácticas.

Por política entiendo la mayoría de las masas, rodear a don fulano o lanzar ideas para don zutano. Nunca se habla de vidas y nunca se habla de principios. Orientemos a los pueblos por este camino y habremos hecho obra salvadora.

Un obrero que se preocupa del porvenir de su clase.

TIENDA MADRIGAL
Situada 25 v. al Norte de la Botica Oriental
Especialidad en LIENZOS y BORDADOS
BUEN TRATO y FINA ATENCION para el Cliente

Compañía Industrial "El Laberinto"
ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN 1910
Teléfono No. 254 Dirección por cable: LABERINTO Apartado No. 105
Construcciones — Reparaciones
FÁBRICAS DE TEJIDOS, JABÓN, CAJAS DE MADERA, TEJAS CEMENTO
DEPÓSITO DE MADERAS Y ASERRADERO

Paragüería La Japonesa
M. NUEL REGO
Tengo el gusto de anunciar al público que he recibido un gran surtido de RACETES de todos colores de las mejores fábricas alemanas.
Todo Trabajo que mande a hacer Ud. a mi Taller, se le garantizará

LA INDIA de Tomás Fernández & Hno, ha recibido una oza en varios estilos, afrecho de trigo y artículos de primera necesidad, etc., etc.
Apartado No. 914 - SAN JOSE, COSTA RICA - Teléfono No. 198

Tienda de Novedades
de MONTEAGUDO & Cía.
Artículos para Señoras, Caballeros y Niños
ESQUINA N. O. DEL PARQUE CENTRAL — San José
TELEFONO N° 806 — APARTADO N° 642

La Valenciana
CALIXTO MADRIGAL QUESADA
La Tienda preferida del público
Todo lo que vende esta Casa es sumamente barato. Hay gran existencia de Cofijas, Driles, Sombreros de pita, Mantas, Lienzos e infinidad de artículos de tienda a precios sumamente bajos.
Loción "Pompeya" a ¢ 4.75

Traslado de Taller
Ya quedó completamente instalado en su nuevo local mi TALLER DE HERRERÍA Y MECÁNICA, situado 175 varas al Norte del establecimiento de Antonio Montealegre.
OSCAR RODRIGUEZ.

¡GRAN Baratillo! Juguetes de SZEHCOSLOVAKIA - Juguetes!
LA MARINA realizará el surtido de JUGUETES más grande que ha llegado al país, a los precios más bajos
Teléfono 539 - EDUARDO CASTRO SABORIO - Apartado 979 **¡GRAN Baratillo!**

A los Agentes de LA PRENSA

En esta fecha se ha hecho cargo de la Administración de la empresa de "La Prensa" el señor don Ricardo Falco, con quien deben entenderse para todo asunto relacionado con ese cargo. Queda sin efecto, en consecuencia, el aviso publicado por mi referente a la remisión de fondos.

San José, 14 de noviembre de 1921.

Victor M. Cabrera

La Universidad de El Salvador y el Centenario

La Universidad Nacional de El Salvador, con motivo del Centenario de la Independencia Centroamericana, acaba de publicar cuatro interesantes libros.

El primero lleva por título: «Colección de Documentos Importantes Relativos a la República de El Salvador.» La recopilación fué hecha por el Ministerio de Relaciones Exteriores. Lleva prólogo del Dr. don Juan Francisco Paredes.

El segundo se intitula «Sociología»

y contiene el programa resumen desarrollado como catedrático de la Universidad por el Dr. Victoriano Ayala.

El tercero se intitula «Pláticas Populares.» [Lo que no debe ignorar el salvadoreño acerca de Economía Nacional. Su autor es el Dr. Belarmino Suárez, Prof de Ciencias Económicas.

Y el cuarto lleva por título «Demografía Salvadoreña», por el catedrático de Estadística, Ingeniero Pedro S. Fonseca, en colaboración con el erudito profesor don Jorge Lardé.

Ediciones Renovación

Lectura para los obreros

A TREINTA CENTIMOS TOMO

- Las vírgenes locas, V. Blasco Ibañez.
- Clopinel, Anatole France.
- La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La basilica Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe feliz, Oscar Wilde.
- Miscelánea literaria, Juan Maragall.
- La Ciencia y la Metafísica, Carlos Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, X. Castro Meléndez.
- La canción irista (poesías), Vie, Medina.
- Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.
- Homenaje a Francin 1918.
- Desde Europa, J. Enrique Rodó.
- Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall.
- Páginas selectas, Jacinto Benavente.
- Antología hispano-americana, Nicaragua.
- Malos vecinos, Georges Clemenceau.
- El patio azul, Santiago Rusiñol.
- De sobrevesa, Jacinto Benavente.
- Bravos de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
- El Jardín de Epicuro, Anatole France.
- Páginas selectas, Jacinto Benavente.
- Juan José, Joaquín Dicenta.
- Artículos, Eça de Queiroz.
- Evangelicas, P. B. Palacios (Alfamuerte).
- Las guardias del crepúsculo, N. Pacheco.
- El alma en la escuela, Luis de Zulueta.

UN COLON EL TOMO

La República de los Soviets, L. Araquistain.
Cuentos de Amor y de tragedia, V. Sáenz.
Fanatismo político y religioso, 1.ª parte, Benito Pérez Galdós.

DE VENTA EN LA
Imprenta FALCO & BORRASE

Tipos de cambio

425

Los tipos de cambio sobre New York suben cada día cinco puntos más, pues así se puede ver en los tipos de cada día.

New York.....	425 %
Londres.....	340 %
París.....	156 %
España.....	296 %
Italia.....	92 %
Suiza.....	405 %
Bélgica.....	155 %
Hamburgo 0.50 cts. oro am.	
Amsterdam 35.5 cts. oro am.	

San José, 18 nov. 1921.

Ecos del formidable incendio del jueves

Aun permanecen detenidos los señores Acuña y Córdoba, pero es probable que de hoy a mañana sean puestos en libertad, esos señores se encontraban en sus casas cuando se produjo el incendio.

Ante el señor Alcalde se han presentado distinguidas personas ofreciendo fiar a estos jóvenes, entre otros don Basileo Acuña, don Tomás Fernández y hermano y don Pantaleón Córdoba, Mejor enterados podemos informar que ni la firma Delcore Arone y Compañía, ni personalmente el señor Rafael Delcore, tenían participación en el Almacén Córdoba y Acuña. En consecuencia, la noticia dada con ligereza por algunos cronistas, de que el señor Rafael Delcore estaba preso, es inexacta.

Estos errores proceden de que don Domingo Delcore es socio por 100.000 en la Sociedad Acuña y Córdoba, y fue detenido provisionalmente. Este señor está trabajando en otra parte, y no ha participado jamás en la Administración del Almacén, razón por la cual el Alcalde tendrá que ponerlo en libertad.

Personas que conocían la marcha de ese almacén, nos aseguran que hace unos días la casa que representa don Adolfo Cafías había retirado un seguro de £2,500 a favor de la citada firma.

DEPOSITO DE CAL DE CONCHA DE PATARRA.—Precios bajos.—Agencia y depósito frente al aserradero de Colgado y Rojas, o sea 300 varas al Este de la Botica La Dolorosa.—MALAQUIAS MONGE.

Ecos del Congreso del Trabajo celebrado en Guatemala

En los días de la celebración del Centenario de la Independencia, en septiembre, se reunió en la capital guatemalteca el Segundo Congreso Centroamericano del Trabajo.

Entre las exposiciones que fueron presentadas a dicho Congreso, están las siguientes:

El proyecto presentado por la Unión Ferrocarriera de Escuintla, Guatemala, cuyos puntos se contraen: a la creación de un Ministerio del Trabajo, indemnizaciones y jubilaciones, reglamentación del trabajo, ahorro obligatorio, instrucción, sindicalización de gremios, ascenso a las Asambleas de las clases trabajadoras, fijación de cada año del congreso del trabajo centroamericano.

Don Pedro García Manzo, de Guatemala, presentó una extensa exposición resumiéndose a que se exceptúe al obrero asociado del servicio militar obligatorio en tiempo de paz, toda vez que haya prestado su servicio de primera categoría.

Don Alfredo Palomo Rodríguez, residente en San Francisco de California, mandó un proyecto de leyes obreras; también los señores Ricardo de León y Vitalino Guerra, guatemaltecos, pusieron a consideración de la Cámara, un proyecto de Constitución Obrera Centroamericana.

El ciudadano Alfredo Guerra, obrero guatemalteco, pidió que el congreso laborara activamente en pro de la unión de los cinco Estados del Istmo.

El delegado por Honduras, don Enrique Chávez, presentó un importante trabajo, estando entre otros puntos la fundación de cooperativas y cajas de ahorros.

El delegado M. A. Girón, por Hon-

duras, presentó una exposición pidiendo que se proteja al labriego de una manera efectiva y que el Congreso dicte medidas prácticas a fin de que las fértiles tierras de C. A. no se den bajo el pretexto de concesiones a extranjeros, los que, al hacer la explotación, dejan poco provecho al país; y al ser ampliada esta petición se establece como punto principal que las compañías ya organizadas le den trabajo especialmente a los hijos del país.

El señor Rafael Solórzano, de Guatemala, pide lo siguiente: establecer la organización sindical del obrerismo; hacer una activa propaganda en pro de los ideales del obrero asociado, el establecimiento de cajas de resistencia, implantar los derechos de huelga, cabotaje y boicoteo.

El Delegado Emilio Narváez García de Nicaragua, excita a la Cámara a fin de que dicte medidas que protejan las industrias nacionales; que se decrete el estado seco, y al efecto acompañe el proyecto de decreto; que el Congreso estudie y a la vez ponga en consideración de la Asamblea de Guatemala la exposición que acompaña referente a la cuestión económica de aquel Estado.

La Delegado por Honduras, señorita María Ernestina Mejía, presenta una exposición pidiendo que el Congreso emita leyes que protejan al sexo femenino y que para igual trabajo, igual salario, sin diferencia de sexos.

Estos proyectos fueron aprobados con algunas modificaciones propuestas por la comisión dictaminadora, y a la vez se recomendaron al Supremo Consejo Directivo de la Confederación Obrera Centroamericana.

Nueva Tienda de Sombreros

He abierto una nueva tienda de sombreros, en el local que ocupaba Cuco Mora. A hí encontrará el público elegante finisimos sombreros de pita, como de fieltro. Frente al Palacio Nacional.

FEDERICO YAMERICH

Mariano Struck

Ofrece materiales de construcción en grandes o pequeñas cantidades. Cal de concha, arena de primera y ladrillo. Se hace cargo de trabajos de Construcción y Ebanistería. Colchones de balsa y heno. Teléfono 1539. - 200 varas al Sur de la Central.

Huelga de sesenta mil operarios en Nueva York

NEW YORK, 11.—Los operarios y las operarias de los talleres de confecciones de ropas en esta plaza se declararán en huelga desde el próximo lunes. Se calcula que sesenta mil operarios abandonarán su labor ese día. La causa de la protesta obrera consiste en que los dueños de talleres quieren volver al sistema del trabajo a destajo o por piezas.

Si la huelga se realiza tendrán que cerrarse 3.000 talleres de ropa hecha.

Estupendo homenaje al humilde soldado

WASHINGTON, noviembre 11.—El homenaje popular al soldado indógeno en su catalfo de la rotunda capitalina ha sido imponderable. Un río humano, hombres, mujeres niños y ancianos temblones, jóvenes vibrantes, toda una humanidad ha desfilaro por el soberbio túmulo depositando muchos sus ofrendas florales. Entre la multitud han dado la nota singular los estadistas de las potencias pasando humildemente ante los restos del soldado y colocando su ofrenda como los demás.

En la corriente piadosa iban muchas mujeres de luto con la estralla de oro en el pecho, madres o esposas de soldados muertos en la gran aventura. Con arreglo al programa oficial, esta mañana salió para el cementerio de Arlington la comitiva fúnebre más grande que registra la historia del país americano.

El Consejo Directivo de la Confederación Obrera Centroamericana se reunirá el 1º de Enero de 1922

Según el decreto número 4 emitido por el Congreso del Trabajo Centroamericano, que se reunió en Setiembre pasado en la ciudad de Guatemala, las Federaciones obreras del Istmo están obligadas a nombrar un Delegado Plenipotenciario por cada Estado, para que integren el Supremo Consejo Directivo de la Confederación Obrera Centroamericana. Dicho Consejo se inaugurará el 1º de Enero de 1922 y tendrá su seden Teaguicagalpa, D. F.

ZAPATERIA DE ENRIQUE BENAVIDES: Variedad de estilo y consideración en los precios. Calle Central: Apartado 672: San José, C. R.

PARAGUERÍA "LA JAPONESA" DE MANUEL REGO.—Acaba de recibir géneros de seda en variados colores de Alemania y Estados Unidos. Sombrillas para niños y señoras.

LOS mejores sombreros son los arregados en LA MODERNA, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de "La Provedora".—San José de Costa Rica.

Se embarcaron los naufragos

En el vapor inglés «San Benito» que zarpó ayer para Boston, vía Cristóbal, se embarcaron los naufragos de la fragata «Excelsior».

Esos señores van con rumbo a su patria, con la esperanza de tener pronto noticias de sus compañeros de desgracia. Están muy agradecidos con las autoridades del puerto, y con el señor Cónsul de Colombia.

DIRECTORIO PROFESIONAL

JUAN C. SERRANO A. Y TOBIAS GUTIERREZ V. ABOGACIA—NOTARIADO Altos de La Esmeralda. Teléfono 659.	ALFREDO SABORIO M. ABOGADO Contiguo al Teatro Actualidades
GUILLERMO VARGAS CALVO ABOGADO Frente al Teatro América.	JOSE CORDERO ZAMORA ABOGACIA Y NOTARIADO Frente al Registro Público.
CLODOIMRO SALAS ABOGADO Altos de La Esmeralda.	M. FIGUERES MEDICO Y CIRUJANO Trasladará su residencia a la casa que ocupó el Boarding de la señorita Dec.
GUILLERMO CARRANZA S. ABOGADO Antiguo local de los Juegados.	EDUARDO URIBE MEDICO Y CIRUJANO Frente a la Botica Francesa, lado Oeste.
HERNAN ZAMORA E. ABOGADO Antiguo local de los Juegados.	VICENTE CASTRO C. MEDICO Y CIRUJANO Lado Sur del Parque Central.
JOSE ALBERTAZZI A. ABOGADO Despacha en las Arcadas, lado Oeste.	M. FISCHER DENTISTA AMERICANO Frente al Correo. Teléfono 683.
ADAN ACOSTA V. ABOGADO Y NOTARIO En las Arcadas. Lado Oeste.	FRANCISCO ORTIZ ODO CIRUJANO DENTISTA
CARLOS M. JIMENEZ ABOGADO 40 v. Oriente de la Tesorería de la Junta de Caridad.	ROBERTO JIMENEZ O. CIRUJANO DENTISTA 100 varas al Oeste del Royal Bank.
RAF. HERRERA JENKINS ABOGACIA Y NOTARIADO Frente al Registro Público.	RAFAEL CRUZ CIRUJANO DENTISTA 50 varas al Sur del Parque Central
MARCIANO ACOSTA ABOGADO Y NOTARIO 50 varas al Oeste del Hotel Washington	HUMBERTO ALVAREZ COMERCIANTE COMISIONISTA Puntarenas. Teléfono N° 22.
JOSÉ MARIA CHINILLA ABOGADO Altos de La Esmeralda.	GREGORIO GOMEZ COMISIONISTA Vende una casa frente al Teatro Americana. Informes en su casa de habitación.
«EL HOGAR» COMPAÑIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Altos de «La Esmeralda»	ARTURO MONCADA ABOGADO SAN RAMON COSTA RICA
LA IMPERIAL SOMBRERERIA DE AYMERICH Frente al Palacio Nacional.	MIGUEL A. VELAZQUEZ MEDICO Y CIRUJANO Frente al Parque Vargas -- LIMON
CARLOS SIERRA BARBERO ASEO Y ESMERO Frente al Teatro Moderno de San José	ERNESTO ORTIZ COMERCIANTE :: COMISIONISTA

Crónicas deportivas

San Gabriel de Aserrí

CONCLUSIONES

No se sabe jugar al foot ball, se llega a saber. El foot ball no es un juego individual, sino de equipo. Muchos jugadores no piensan en sus compañeros más que en el momento en que se les quita el balón.

Para muchos jugadores la meta es el lugar a donde es preciso llevar el balón, la meta es jugar bien. No es éste o aquél el que señala un goal, es el equipo, es el Club.

ACERCA DE UN FALLO

El fallo del Tribunal de la Liga ha cortado por lo sano la querrela suscitada por el debatido match Heredia-Libertad. Nos parece muy acertada la decisión tomada. Repitiendo el juego en la forma que lo ordenó el Tribunal, con preces de goal y de línea, se concede a ambos clubs la ocasión de bastantear sus fuerzas de conquistar un triunfo de volver a ser hermanos.

No queremos ni por un momento pensar que el fallo favorece a uno o a otro. Solo queremos creer que se pensó en la manera de conciliar intereses de hacer sport.

A los heredianos se les ha dado la ocasión de volver a jugar contra los de la Libertad.

A los de la Libertad se les brinda la oportunidad de ganarle nuevamente al Herediano.

FREE KICK

El jueves 17 del corriente tuvo verificativo en el distrito de San Gabriel de Aserrí la inauguración del retrato de don Gabriel Brenes, el fundador de este caserío que hoy se enorgullece de su progreso, pues a dicho benéfector se debe el cuadrante de la futura población y de la escuela.

El acto dió principio con el Himno Nacional entonado por un grupo de simpáticas niñas. Luego hizo uso de la palabra el Director de la Escuela y a continuación recitaron dos niñas, sendas composiciones poéticas dichas con tanto sentimiento que merecieron los aplausos del público.

Don Carlos Brenes Ibarra, hijo del extinto y a nombre de la familia, desarrolló un corto discurso manifestando su agradecimiento.

El señor Cura de Aserrí, Presbítero Villalobos que había celebrado momentos antes una Misa de Requiem contribuyó con su presencia, lo mismo que las señoras doña Eduvigis de Salas, doña Eduvigis v. de Abarca, doña Rosa C. v. de Moreno, doña Julia de Salazar, doña Magdalena de Ibarra y los señores Salvador Morales, Elias Durán, Antonio Abarca, Arturo Chinchilla y la autoridad del distrito a darle realce a este homenaje de cariño de parte del pueblo.

CORRESPONSAL

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

GRAN BARATILLO

De CIEN MIL yardas de bordados de la mejor clase que se fabrican, acaban de llegar a la Tienda

Molino de Cesareo García OFRECE AL PUBLICO LAS HARINAS MAS NUTRITIVAS Marca Pueblo: 20.00. Marca Monte: 14.00 Maíz pilado (blanco) \$ 18.00 Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

Notas breves de Cartago

Enferma de cuidado se encuentra en la ciudad de Cartago doña Francisca Mata v. de Navarro.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Una niña de la señora Elmira León de Aguilar ha fallecido en la misma ciudad de Cartago de difteria, que está haciendo muchos estragos en esa localidad.

El incidente de anoche

A las 14 horas de anoche se promovió un serio incidente entre jóvenes de esta capital, frente a la casa de don Carlos Orozco Castro situada en el barrio de Otoya. De palabras pasaron a los hechos, resultando uno de ellos seriamente herido en la cabeza.

El herido fué conducido a su casa de habitación por dos amigos, quienes habían acompañado a los jóvenes en cuestión a ese apartado lugar, para que arreglaran sus cuentas pendientes.

DR: CONSTANTINO HERDOCIA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS MEDICO Y CIRUJANO Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta Horas de Oficina: De 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades Teléfono Número 143 San José, Costa Rica

IMPRESA .. LIBRERIA .. ENCUADERNACION

FALCÓ & BORRASÉ

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA, SAN JOSÉ

Teléfono 329 - Apartado 638

OBROS DE FRANCE (Anatole).

- La azucena roja..... \$ 3-50 El crimen de un académico..... 3-50 El pozo de Santa Clara..... 3-50 Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50 El colmo del gato..... 3-50 El manifiesto de un ministro..... 3-50 El anillo de amatista..... 3-50 El Fígón de la reina Patoja..... 3-05

OBROS DE BALZAC

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

- Los chivanes. Los Maravans. Luis Lambert. Juana la Palida. Reverso de la Historia Contemporánea. El dúpido de Arcis. El primo Pons. Un asunto tenebroso. Beatriz. La misa del ateo. La prima Bel. El cura de aldea. Los Aldeanos. La investigación de lo absoluto. El hijo maldito. Disgustillos de la vida conyugal. Ursula Myrouet. Eugenia Grandet. Patria. La misa del departamento. Las rivalidades. El padre Goriot. César Bivertan. La casa de Nucingen. La casa del gato que pelotea. La mujer de treinta años. El contrato de matrimonio. Modesta Miñón. Ilusiones perdidas, a tomos. La última encarnación de Vautrin. Historia de los Trece

OBROS DE AZORIN

- La Voluntad..... \$ 4 50 Al margen de los clásicos..... 4 50

OBROS DE PIO BAROJA

- CÉSAR O NADA..... \$ 4 00 AURORA ROJA..... 3 50 LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50 LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50 LAS INQUIETUDES DE SHANTI AN-DIA..... 3 50 EL ARBOL DE LA CIENCIA..... 3 50 EL MUNDO ES ANSI..... 3 50 EL APRENDIZ DE CONSPIRADOR..... 3 50 CAMINO DE PERFECCIÓN..... 1 25 ZALACAIN EL AVENTURERO..... 1 25 EL TABLADO DE ABEQUIN..... 1 25 PARADOX, REY..... 3 00 LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50 LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50 CON LA PLUMA Y CON EL SABLE..... 3 55 LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 50 EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50 EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 25

OBROS DE FELIPE TRIGO

- La Camisa..... \$ 3-50

LAS BUENAS NOVELAS

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50 EL TOMO

- Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró. El espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalcarnia, Selma Lagerlof. La voz de las campanas, Carlos Dickens. Nerio, Federico Mistral. Avizoras de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanas, Henri Lavedán. Culpables, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagés. Los rocas blancas, Eduardo Rodó. Su Majestad, Enrique Lavedán. El cadáver viviente, León Tolstói. El rey, Stevenson y Orborne. Eritica, B. Morales San Martín. Relato de un inútil, Antón Tchokr. El capón falso, León Tolstói. Del huerto provinciano, Gabriel Miró. El secreto del ahorcado, Carlos Dickens. Balada, R. Sánchez Díaz. Juventud de Príncipe, W. Meyer-Forster. El Altísimo, Carlos Dickens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quotidis, J. Jesús García. Fabián Airdn, J. Pérez Bojart. Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett. El zapatero y el rey, José Zorrilla.

A nuestros suscriptores y anunciantes

Recordamos a nuestros agentes, suscriptores y corresponsales que, tanto los fondos cobrados como toda correspondencia, deben dirigirse al señor Administrador, Apdo. P. Dinero enviado a cualquiera otra dirección lo consideramos como no recibido.

LA BELLA JARDINERA

de JOSÉ ALVARADO M., situada junto a la «Botica Nueva». - También encontrarán gran surtido de corsets, flecos y toda clase de adornos.

SE RECIBEN DEPÓSITOS DE UN COLON EN ADELANTE. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquila locales para oficinas, lugar céntrico. VENDI PAPEL PERIODICO.-BASILEO ACUNA.

Heredianelas

POLITICA

Qué ocurre con los politiqueros que no hay una formal organización en forr uno u otro Partido?

Hoy no se oye más que nadie votará, pero en fin, si a última hora se restuelven a formar los partidos ellos estarán bajo los estandartes cuyos nombres son:

Lic. don Juan R. González, Doctor don Santiago Baudrit.

También desean en San Rafael reelegir al Presbítero Camacho. Veremos en qué termina toda esta timbradera, pues por lo que veo no habrán papeletas.

FIESTAS CIVICAS

Hay mucho entusiasmo por las fiestas que se preparan y es de esperarse que resultarán como en ningún otro año.

El comercio ha contribuido y ya se puede contar con todo el ganado. La Municipalidad ayudará en cuanto le sea posible.

BAILES

Pará las fiestas cívicas que serán en Diciembre, preparan los obreros un regio baile, como también la sociedad.

PETIT LÉPIZ

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCÍA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

UNA VICTROLA GRANDE MUY FINA con 70 discos muchos de ópera; un caballo de buen paso; un ropero nuevo charolado; una finca en Sarapiquí de 239 mtrs.; varias casas vende MORA POVEDAR—Esquelas y Participaciones.—Servicio a toda hora Teléfono. N° 428.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

Se Alquila

Una casa grande, propia para habitación, hotel, o club, cien varas al Sur de la Botica El Cometa, frente a La Merced, altos de mi Zapatería.

Humberto Martínez

«LA INDIA» obsequiará \$ 500-00 DEL 15 de OCTUBRE EN ADELANTE.

Sorteará el próximo 24 de Diciembre a las 18 h. (6 p. m.) como obsequio en beneficio de sus numerosos favorecedores un premio que consiste en una Máquina de Coser Singer valorada en \$ 300 y un pañolón de \$ 200. Al gusto del favorecido, podrán sustituirse los objetos anteriores por \$ 500 en efectivo.

Procuré al hacer sus compras lo mismo que al efectuar sus pagos en cuenta corriente, exigir del empleado un ticket por cada colón que usted entregue. Apartado 614. Teléfono 198.

TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

Aclaración de Botija encontrada un cronista viajero

Creo que el público se enteró de cuando yo salía a una jira por los cantones de la provincia de Alajuela, en misión política.

Mis propósitos como en representación de algunos diarios que llevaba eran tomar informes, ver y escuchar las convicciones de aquellos pueblos honrados y amantes al trabajo.

Habiendo recorrido Orofina, San Mateo, Atenas, Palmares, Grecia, Naranjo y otros pequeños pueblos, de todos ellos la papeleta que para diputados aceptan sin tachar es la está que integran con los siguientes nombres: don Pedro Quirós, don José Manuel Peralta, Otilio Ulate y don Rafael Barbot. Cada persona de estas cuenta con miles de adhesiones por conjunto. Mas, me tuve informes fidedignos

Puentes y caminos

Enfáticamente los heredianos tenemos que confesar que entre los pueblos de la República, donde mejor asistidos están los caminos es la Provincia de Heredia, y ello se debe al constante celo del Gobernador don Luis R. Flores y también de las Municipalidades y Juntas itinerarias

Varias carreteras macadanizadas tenemos, sin contar las calles de la población que en su mayoría presentan facilidad y belleza; y a esto tenemos que agregar que en la perspectiva hay otros trabajos que tienden al mejoramiento de los caminos

A estas horas el patriotismo y la honradez de los costarricenses consiste en pensar con calma y estudiar a esos que aparecen en el tapete de la política con «ganillas» de ser diputados.

Haciendo un análisis llegar al Congreso gente que sirva y que haga mucho bien al comercio, a la agricultura, a las industrias, etc., etc., y trabajen por darle una solución favorable al problema económico, que es el martirio más grande para todo buen costarricense.

La empleomanía es un vicio funesto hoy día porque todos aspiramos y queremos vivir de la Nación.

En nuestro próximo artículo haremos otras observaciones que conceptuamos oportunas.

AFARICIO OLIVARES

Obreros: ¡preparense! Lean la República de los Soviets

[Imp. Falcó y Borrásé